

### III

## COMMONWEALTH DE NATIONS

En ce qui concerne le Canada, l'événement capital à signaler dans une chronique des événements de 1959 dans le Commonwealth, est incontestablement la visite de Sa Majesté la Reine au Canada. Accompagnée par S.A.R. le prince Philippe, la reine Élisabeth est venue inaugurer la voie maritime du Saint-Laurent; elle a aussi fait le tour du pays.

La nature et la composition du Commonwealth n'ont pas subi de modifications profondes en 1959. Aucun nouveau membre n'a accédé à l'ensemble mais une évolution intéressante s'est produite dans certains territoires dépendants. Un état de crise a été proclamé en Rhodésie et au Nyassaland, à la suite d'actes de violence. Les autorités compétentes ont annoncé ultérieurement la création d'une commission placée sous la direction de lord Monckton, et chargée de conseiller les Gouvernements du Royaume-Uni et de la Fédération quant à la revision constitutionnelle à entreprendre en 1960. Au Kenya l'intérêt a porté surtout sur le projet de suppression des mesures d'urgence, adoptées en 1952 à cause de l'insurrection terroriste des Mau-Mau; l'évolution constitutionnelle du Kenya, du Tanganyika et de l'Ouganda a été étudiée par le détail en 1959 et les discussions doivent se poursuivre dans le courant de 1960.

La Nigeria continue à évoluer vers l'indépendance complète, à laquelle elle doit accéder le 1<sup>er</sup> octobre 1960. Les élections fédérales de décembre ont donné de nouveau le pouvoir au premier ministre Alhadji Aboubakar Tafawa Balewa. Le nouveau Parlement se chargera de problèmes essentiels, comme par exemple la demande que fera probablement la Nigeria de devenir membre du Commonwealth dès qu'elle aura obtenu son indépendance. Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures a annoncé en juillet que le Canada ouvrirait bientôt une mission dans la Nigeria.

Le voyage de la Reine au Ghana a dû être remis à plus tard, mais le premier ministre du Ghana, M. Kwame Nkrumah, a été invité à séjourner à Balmoral, après sa nomination comme membre du Conseil privé. M. Nkrumah est le premier citoyen africain qui reçoive cet honneur. S.A.R. le prince Philippe s'est rendu au Ghana en visite officielle.

Dans l'Union Sud-Africaine, le Gouverneur général, M. E. G. Jansen, est mort en novembre; en décembre M. C. R. Swart lui a succédé. M. Swart a de longues années de service dans l'administration publique de l'Union.

Il y a lieu de signaler une détérioration des relations entre l'Inde et la Chine communiste, à propos de la frontière de l'Himalaya, où ont eu lieu d'inquiétantes incursions par les troupes chinoises, ainsi que des escarmouches. L'Inde a rejeté les prétentions de la Chine sur de vastes régions situées en territoire indien, mais s'est dite prête à discuter de petites rectifications de frontières. Dans le courant de l'année on s'est acheminé vers la solution d'un différend ancien entre l'Inde et le Pakistan.

A Ceylan, le premier ministre, M. S. W. R. D. Bandaranaike, a été assassiné en septembre; M. W. Dahanayake lui a succédé. Après de nombreuses difficultés intérieures dans le domaine politique, le Parlement de